
别用礼金多寡衡量随礼者的真情
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昨日上午，2023 世

界制造业大会开幕式暨

主旨论坛在合肥隆重举

行。9 月 20 日至 24 日，

大会将围绕“智造世界·
创造美好”主题，举办开幕式暨主旨论坛，大

会发布，央企、民企、外企、港澳企、台企、侨企

“六百”项目对接，展览展示，专题活动，专业

化论坛等活动，为促进制造业创新发展与国

际合作搭建重要平台。（今日本报03版）

世界制造业大会被誉为“把握世界制造

走向最清晰和最直接的窗口”，也是展示安徽

“优势产业”的重要契机和平台。以新能源汽

车、集成电路、智能家电（居）等为代表的安徽

省“优势产业”，将在大会上“组团”集中亮

相。作为“东道主”的安徽，从布展到服务，从

论坛到展品，处处皆见“智”的特色。各类创

新产品、前沿技术也正在“摩拳擦掌”，将悉数

呈现在世界面前，这场盛会，期待值满满。

自 2018 年以来，安徽已连续举办 5 届世

界制造业大会。前5届共吸引来自97个国家

和地区的125位外国政要及政府官员、584位

世界 500 强企业高管出席，同时还有 2693 家

国内外企业集中展示制造业新产品、新技术、

新成果超万件，累计签约项目 3021 个，实际

完成投资超万亿元，德国大众新能源汽车、比

亚迪新能源汽车、蔚来智能电动汽车产业园

等一批百亿元、千亿元级重大项目落地安

徽。世界制造业大会是安徽家门口的红利，

为安徽的经济发展带来了难得的机遇，2018

年以来，安徽全省规上工业增加值年均增长

7.5%，居全国第五位。

世界的目光此刻正聚焦合肥，这是安徽

又一次在“家门口”谈合作、招投资、签合约，

舞台广阔，这也是安徽又一次向世界展示其

制造业发展新思路、新场景、新成果，机遇难

得。办好这场世界制造业盛会，除了释放更

多“家门口”的红利外，无疑将进一步激发出

安徽的潜力和活力。

制造业是立国之本、强国之基、兴省之

要。从“传统农业大省”到“新兴工业大省”，

再到加速迈向“制造强省”，安徽用创新“智”

造交上了满意答卷。乘着 2023 世界制造业

大会的东风，我们期待，安徽制造业在新时

代、全球化的背景下，抢抓机遇、乘势而起，以

更加开放的姿态，更加智慧的力道，融合催生

世界“智”造的新生态、新未来，努力实现“智

造世界·创造美好”的共同愿景。 栗 水

乘着世界制造业大会的东风……
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家委会应该是什么样子

掏 王恒／漫画

小事见态度，大事见能力，琐事见格局
1.小事见态度。在小事上认真负责、态度端

正，遇到大事才能敢于承担、扛得起来。生活的蓝

图是由小事拼接的，人生的长河是靠点滴汇集

的。2.大事见能力。能力不是简单的技能或知识，

它更是一种综合素质。能力，是一个人立身的根

本。努力去见世面、长才干，学真本领、练真功

夫。3.琐事见格局。生活琐事看似微不足道，但是

却可以反映出一个人的格局。面对各种琐事，不

要烦，也不必怕，可以借机磨练耐性。@人民日报

“家委会拿着家长的钱，替学校买黑板擦、粉

笔，买教鞭戒尺还要买鸡翅木、花梨木的。家委会

一群人所谓的工作餐，吃着千层榴莲，嚼着烧鸡，

喝着啤酒，一吃就是大几百，也要家长负担……”

据东方网报道，日前，江苏南通田家炳中学某家

长发帖吐槽家委会，引发不少家长共鸣。连日

来，“该不该取消家委会”成为一个热点话题。

这并不是家委会第一次成为舆论焦点。

网络搜索结果显示，关于对家委会的投诉真

不少，要求取消家委会的呼声此起彼伏。

家委会的成立初衷很好——既是加强家

校联系的纽带，也是监督学校的一个“民间组

织”。好事没有办好，源于一些家委会从组建

到运行，违背了初衷。

学校组织家长，按照一定的民主程序，本

着公正、公平、公开的原则，在自愿的基础上，

选举出能代表全体家长意愿的在校学生家长

组成家长委员会；对学校工作计划和重要决

策，特别是事关学生和家长切身利益的事项

提出意见和建议……《教育部关于建立中小

学幼儿园家长委员会的指导意见》明确了家

长委员会参与学校管理、参与教育工作、沟通

学校与家庭等基本职责。现实情况是，某些

中小学、幼儿园成立家委会时，没有搞清自身

职责，也没有选举、运行的明确规范，很多家

长对家委会是谁选出来的、怎么管理的一无

所知，无法行使自己的参与权和监督权，导致

一些家委会不能很好地履行职能。无论是替

学校买黑板擦、粉笔和教鞭戒尺，还是发动家

长“众筹”给老师买礼物，如果家委会不能摆

正位置，违规操作难以避免。

透过表象看清问题的实质，才能找到破

解之道。弄清家委会为何走形变味，该不该

取消的争论自然就烟消云散了。“不为学生

集体征订教辅资料，不越界干涉正常教育教

学活动和学校内部管理，不组织举办各种形

式的谢师宴……”去年 1 月起，杭州滨江区

教育局试行《中小学、幼儿园家委会公约》，

显然是正本清源之举。牢记代表全体家长

的自身角色，在食堂卫生、校园安全、校服采

购等方面，积极参与学校日常管理，切实维

护学生权利，构建平等家校关系，这才是家

委会该有的样子。 丁新伟

浙江嘉兴的大三学生小西（化名）和

朋友参加了一场陌生人的婚礼，起因是她

想“去吃席”，而新娘正好也需要人撑场

面，邀请他们参加了婚宴。两人各随了

100元的份子钱，遭到部分网友质疑，认为

她们随的钱太少。（9月19日九派新闻）

小西随礼的钱是不多，从利益得失

看，她在婚宴上吃了酒菜，拿了喜糖，收

益可能不止100元，似乎占了便宜。

可是，小西的行为并不失礼。小西

与新娘素不相识，“去吃席”是其突发奇

想，脑瓜里蹦出的念头，而新娘担心参加

婚宴人少，气氛不够活跃，便邀请小西以

新朋友的名义参加。可以说，小西参加

婚宴是两厢情愿、一拍即合、各取所需的

事情。而且，新娘明确表示不收随礼，小

西却坚持送 100 元，可见，其去吃席不是

为了讨便宜。此外，小西是大三学生，没

有参加工作，缺少生活来源，随礼的钱可

能来自父母，礼钱不多，也在情理之中。

可见，即便随礼金额不多，低于一定

的标准，也是表达祝福和真挚情感的一

种礼貌且合理行为。如果根据礼金的多

少来判断随礼者人品的高尚或卑鄙，那

么必然造成有钱人高尚、穷苦人是卑鄙

的结果，这显然不合理。

现实中，许多人把礼金多少作为衡

量随礼者人品的主要标准，甚至唯一标

准。这种评判会带来三个弊端。一是，

盲目攀比。今天你随礼100元，获得他人

尊重，明天人家随礼 200 元，盖过你的风

头。如此一来，随礼者不断抬高礼金，以

期获得更多荣耀与尊重，形成互相攀比

之势。二是，造成生活负担。当礼金过

高，随礼者负担不起，可能为顾全脸面而

举债，给生活带来不小经济压力。三是，

民风败坏。有的人借随礼敛财，表面上

看，是讲礼仪，实质上是对他人实施道德

绑架，不择手段地逐利。

随礼是表达情感的一种礼仪方式。

只要能表达送礼者的尊敬、祝福等真挚

情感，即便礼金再少，这份心意和感情也

弥足珍贵，值得珍藏。在高尚的情感面

前，金钱只能成为附庸和点缀，不能喧宾

夺主，取而代之。金钱不能成为衡量随

礼情感的标准。 许卫兵

事情先做起来，焦虑自然缓解
人生没有十全十美的时刻，很多人能够成

功，往往因为他们敢于开始。相比设定一长串的

大计划，陷入难以完成的焦虑，不如给自己设置

一个小目标，让自己敢于开始。我们时常觉得，

凡事多想，多做计划，是在为自己的人生明确方

向。但也会在过程中出现诸多变数，导致原计划

被影响、打乱。而要缓解这种变数带来的焦虑，

最简单的方法，就是努力过好现在的每一天。将

自己力所能及的事情做到极致，不断精进，未来

也许豁然开朗。 @新华社


